

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

El despota Mussolini no está muy seguro de su triunfo en España cuando su prensa, que no publica una línea sin su consentimiento, se dedica estos días a lanzar sondeos hablando de una posible mediación para solucionar el conflicto español.

¡Están verdes, Benito!...

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:  
Avenida del capitán Pedro Bixleri, 20  
Teléfono: 84 PERCIBO: 6'10

Mahón viernes 19 de Agosto de 1938  
III Época-Año VIII Núm. 647

## Con motivo de la reciente crisis parcial, todos los Partidos y Organizaciones del Frente Popular han reafirmado su adhesión al Gobierno Negrín. Ello es el síntoma elocuente de la unidad inquebrantable que anima al pueblo español frente al enemigo común: el fascismo

Reafirmación de unidad

### Crisis parcial

En tres horas ha sido planteada, tramitada y resuelta, una crisis parcial en el seno del Gobierno que preside el Dr. Negrín.

Los señores Jaime Aguadé y Manuel Irujo, ministro de Trabajo y Asistencia Social, y ministro sin cartera respectivamente, presentaron la dimisión de su cargo, debido a discrepancias surgidas con motivo de la aprobación de varios decretos que lo fueron en el último Consejo de ministros. Dichos decretos se refieren a la centralización de industrias, Comisariado, reorganización de Justicia y militarización de algunos Cuerpos.

Creyeron los representantes en el Gobierno de las minorías catalana y vasca, que los derechos indiscutibles de sus respectivas regiones autónomas, quedaban relegados, al pasar a depender del Gobierno central, diversas actividades que hasta ahora, no dependían directamente de él.

Respetando los puntos de vista de dichos grupos políticos, entendemos nosotros que la guerra exige una centralización absoluta y una dirección única y exclusiva en todos aquellos organismos, industrias y riquezas del país, susceptibles de ser transformados en fuerzas y potencias puestas al servicio de la victoria.

Dejando aparte la discrepancia de criterio que ha provocado la dimisión de los señores Aguadé e Irujo,—los cuales, indudablemente seguirán colaborando eficazmente en el triunfo de la causa republicana—encierra una importancia extraordinaria el hecho mismo de la crisis relámpago que se ha producido y la unanimidad con que el pueblo y los partidos y organizaciones se han aprestado a conjurarla.

El Gobierno Negrín cuenta, como ha podido verse en el corto transcurso de esta crisis parcial, con el apoyo fraterno, la adhesión y el cariño más entusiasta de todos los españoles republicanos. Jamás comprobóse el espectáculo de un pueblo tan vinculado espiritualmente a su Gobierno y formando con él y con nuestros gloriosos combatientes un apretado haz que va sin vacilaciones hacia la conquista de la independencia nacional, amenazada por españoles renegados y extranjeros ambiciosos.

Ni la unidad, que constituye estrecho vínculo e ire todas las fuerzas del Frente Popular, ha sido quebrada, ni ha sufrido en lo más mínimo el prestigio de ese Gobierno que preside el camarada Negrín, al que tanto debe España. Antes bien, su fuerza moral y su autoridad han salido considerablemente revalidadas en ocasión de esta crisis.

El nuevo Gobierno que es en sustancia, el mismo de antes, puesto que las sustituciones de los señores Aguadé e Irujo, no afectan en nada su composición ni la proporcionalidad de los partidos y organizaciones, continuará la ruta emprendida con la misma fe y con idéntica y férrea voluntad de aplastar al fascismo.

Felicitémonos del resultado obtenido tras la crisis que acaba de tramitarse. Reafirmación de la inquebrantable unidad que reina entre todas las fuerzas antifascistas y penetración absoluta de la mayoría de los partidos y organizaciones en lo que respecta a la solución de los problemas fundamentales para ganar la guerra.

El pueblo antifascista, está convencidísimo de que para derrotar a los invasores de España, es imprescindible dejar a un lado pequeñas diferencias de criterio y particularismos personales que, por muy justificados que sean, jamás pueden ser puestos por encima del interés general y perentorio de conseguir la victoria.

Esta reorganización del Gobierno de la República ha constituido en síntesis, una rotunda afirmación de la vitalidad de la clase trabajadora española y un exponente del buen sentido y sano criterio de la opinión pública y de los partidos y organizaciones que mantienen, por encima de todo, la bandera de la unidad, que es promesa de nuestro definitivo triunfo.

### MOVILIZACION

El próximo domingo día 21 del actual y a las siete horas se encontrarán en el Cuartel de la Explanada los reservistas pertenecientes a la 1ª y 2ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón.

Mahón 18 de Agosto de 1938.—De orden de S. S., El Coronel Jefe de E. M., Fernando Redondo.

### Subsecretaría de Propaganda Delegación de Mahón

En la emisión de esta noche, que comenzará a las diez en punto, concierte por elementos del Sindicato Musical U. G. T. con arreglo al siguiente Programa:

- 1.ª «Miseret» (del XI. Quinteto), de Bocherini.
  - 2.ª «Cavatina» (Mazetto), de Raff.
  - 3.ª «Serenata española» de Palau.
  - 4.ª «Chant du Menestrel» (Lento), de Glazouna.
  - 5.ª «Cossack Revels» (Danse Grottesque), de Schakoff.
- Cello, Damián Borrás; Piano, Juan Tuduri.
- 1.ª «Pel teu amor» (melodía catalana).
  - 2.ª «Bolero» de Rucker.
- Viola, Jaime Calafat; Piano, Juan Tuduri.

### Partido Socialista Obrero

Hoy viernes a las seis en punto de la tarde, se reunirá esta agrupación en Asamblea general, en la Casa del Pueblo, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.ª Elección de Mesa de discusión.
- 2.ª Aprobación del acta de la reunión anterior.
- 3.ª Estado de cuentas.
- 4.ª Admisión de afiliados.
- 5.ª Gestión del Comité.
- 6.ª Reuniones del Comité Nacional del Partido.
- 7.ª Elección de Vicepresidente y tres Vocales de la Ejecutiva Nacional.
- 8.ª Comemoración del cincuentenario de la fundación del Partido.
- 9.ª Proposiciones.

Se recuerda el deber de asistir a las Asambleas.

EL COMITÉ

### Benta Cavaller Pous

Falleció ayer a las nueve y media de la mañana a la edad de 22 años

— E. P. D. —

Sus desconsolados: padres José y Margarita; hermanos María, Margarita, Juanita y José; sobrinos Juanita, los, primos y demás familia al participar a sus amistades tan sensible pérdida, se les comunica que el entierro se efectuó ayer tarde a las siete.

Casa mortuoria: Ramis, 20.

Mahón 19 Agosto 1938

### INCISOS

## El cándido señor Balbín...

Las peripecias de don Timoteo, podría titularse el «inciso» de hoy. Y aunque el lector piense que se trata de un sugestivo título de sainete, no hay nada de eso, ni es cosa de risa lo que le sucede al ingenuo de don Timoteo Balbín, la nueva víctima de los chantagistas de Burgos.

Dicho honorable señor, es nada menos que Presidente del Consejo de Administración del Banco Español del Río de la Plata. Lo que se dice un pez gordo en el mundo de las finanzas.

Como éstos, los necesito, pensaría Franco. Y ni corto ni perezoso, procuró el general traidor captarse la amistad del opulento banquero argentino. Ello en sí, no tiene nada de extraño. Todo el mundo sabe que el sanguinario Bahamonde no tiene una gorda en dinero contante y sonante y únicamente dispone de los billetes que caprichosamente ha hecho estampillar. Pero sus amos de Berlín y Roma no quieren papeles, sino plata y oro y he aquí como Franco, abrumado por las facturillas que adeuda y que brillan en su alrededor una trágica danza, le tentaran los millones que maneja el señor Balbín, en razón de su alto cargo.

Y como en buena doctrina jesuítica, el fin justifica los medios, el rebelde Franco invitó a don Timoteo a visitar la España facciosa. Balbín—y eso es lo insólito del caso—se dejó seducir por los halagos y las buenas palabras del grandísimo felón y un mal día se trasladó con su familia, a la zona española que gime bajo la bota fascista.

El «generalísimo» se frotaría las manos de gozo al tener noticia de la llegada del financiero millonario. Cual inocente pajarillo, don Timoteo había picado, metiéndose en la trampa tan cuidadosamente preparada por los «gangsters» de Burgos. Al principio todo anduvo de perilla. El señor Balbín y sus familiares fueron atendidos con zalamería y se vieron agobiados de agasajos. Se les enseñaron los monumentos, las catedrales, todo lo que de artístico hay en la España franquista y que se mantiene en pie para contraste entre la brutalidad de la canalla rebelde y extranjera que bombardea sistemáticamente las obras de arte de la zona republicana y la caballerosidad de la República que respeta todas las poblaciones facciosas.

El bueno de don Timoteo estaba encantado con tanta amabilidad que le prodigaban falangistas, requetés, moros, italianos, alemanes y demás patulea inmunda. Más, como algún día tenía que terminarse el viajecito, al cabo de unas semanas, el banque-

ro dispuso los equipajes y decidió volverse al país del Plata, su tierra natal. Y aquí vino lo sabroso y lo novelesco, pero terriblemente real. A cambio de los pasaportes, Franco exigió unos «miserables» millones con destino a la «suscripción nacional» que tienen permanentemente abierta en Burgos y que no logra aumentar más de veinticinco céntimos diarios.

Alarmóse don Timoteo y pensó dar el esquinazo a «pitimini», prometiendo enviarle un donativo desde la Argentina. Pero el «gangster» burgalés, se atiene al viejo refrán de que «vale más pájaro en mano que cien volando» y el cándido banquero, caído en la ratonera franquista, no tuvo otro remedio que telegrafiar a su Banco pidiendo unos millones para pagar el rescate exigido.

El angustioso cablegrama del señor Balbín, cayó como una bomba en Buenos Aires. Idas y vueltas, pánico, rumores, de todo ha habido estos días en los círculos financieros y bursátiles de la capital argentina. Pero al fin y al cabo, parece que los amigos de don Timoteo tendrán que aflojar la mosca si no quieren que el burlado banquero y su familia pasen el invierno en Burgos, «invitados» amablemente por las autoridades facciosas.

No hay duda que, una vez en su tierra, el señor Balbín se convertirá en un excelente propagandista de la «causa» de Franco y dará interesantes detalles de la cortesía fascista, ofreciendo por menores de tan encantadora vueltecita, la cual no habrá tenido cho inconveniente que menudear considerablemente los fondos de tan ilustre viajero.

Gracias a la experiencia corrida por el incauto banquero argentino, el mundo entero sabrá que no puede uno fiarse de invitaciones amables y de palabras zalamerías. La bolsa de don Timoteo Balbín, asaltada vorazmente por los vulgares atracadores de Burgos, dice bien alto que si la entrada es gratis en la zona facciosa, la salida resulta, ciertamente, un poco cara.

DIóGENES

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10  
DOMINGO a las 3'45 6'30 y 10  
LUNES a las 6'30 y a las 10  
EXTRAORDINARIO CONJUNTO ARTISTICO

A petición «unátime», las grandes películas de

### ¡ESTO ES MUSICAL!

y estreno del superfilm UNIVERSAL

### La vida en broma

Ultima película de CHESTER MORRIS para la presente temporada, con MARRION NIXON.

# Los invasores de España se estrellan en todos los frentes ante la férrea resistencia de nuestro glorioso ejército

Deliberadamente, la aviación italiana bombardeó una fábrica de sedas de propiedad francesa situada en un punto de la costa Norte catalana

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE**—Han sido rotundamente rechazados dos intentos de ataques a nuestras posiciones de la cota 666 de Sierra Pandols. El enemigo ha sufrido enorme quebranto.

También fueron totalmente rechazados varios intentos de las fuerzas al servicio de la invasión contra la ermita situada al Oeste de la cota 602, capturándose prisioneros y material. A última hora de la jornada de ayer consiguieron ocupar dos alturas en las cercanías del río Canaletas.

**EXTREMADURA**.—Las tropas españolas avanzaron ayer hasta las inmediaciones de Zarzacapilla, rechazando totalmente en las últimas horas de la tarde un fuerte ataque con apoyo de aviación y tanques, desencadenado por el enemigo que fué obligado a replegarse.

En el sector Sur del Zújar las fuerzas al servicio de la invasión en un golpe de mano se apoderaron de una loma próxima a la carretera (—) Cabeza de Buey que fué recuperada en contraataque propio, capturándose prisioneros.

También ha sido rechazado un intento enemigo a nuestras posiciones del sector de Cabeza de Buey.

**LEVANTE**—En el sector de Manzanera, el enemigo atacó las cotas 1083 y 1420 al Norte y Este de Las Alhambrias, siendo rechazado.

**CENTRO**.—Las fuerzas al servicio de la invasión volaron una mina en la zona de Villaverde, sin consecuencias por nuestra parte.

**ANDALUCIA**.—Sin novedad.

## AVIACION

En la madrugada última los aviones extranjeros agredieron diversos puntos de la zona Norte de la costa catalana, causando víctimas entre la población civil y destruyendo una fábrica de sedas de propiedad francesa.

La agresión completamente deliberada, se dirigió contra la citada fábrica sobre la que los aparatos italianos lanzaron dos bombas de quinientos kilos destruyéndola.—(S. R.)

## Fuerales por el radiotelegrafista del «Hillfern»

Valencia 17.—Ayer tuvieron lugar funerales por el radiotelegrafista inglés del buque «Hillfern», muerto en el curso del bombardeo de anteayer del puerto de Valencia.

El cónsul británico y la tripulación del «Hillfern», así como numerosas personalidades civiles de Valencia, han asistido a los funerales.—(A. E.)

## Violentos combates en el frente de Extremadura

Ciudad Real 17.—Los combates que se han desarrollado hoy en el frente de Extremadura, han revestido una gran intensidad.

En varios puntos, después de haber cortado el avance de los invasores, los soldados españoles se lanzaron en violentos contraataques, contra diversas cotas y posiciones que lograron ocupar.

Las fuerzas republicanas han opuesto una resistencia encarnizada a todos los movimientos intentados por los rebeldes en vista de asegurar posiciones estratégicas que podían permitir comenzar un ataque contra Almadén; pero todas sus tentativas han fracasado pues, cada vez que los soldados rebeldes salían de sus trincheras para lanzarse al ataque, las tropas españolas los batían, forzándoles a retroceder.

Se estima que las pérdidas sufridas por los rebeldes en el curso de la última jornada de hoy han sido más elevadas aún que las de ayer.—(A. E.)

## En varios puntos del frente de Extremadura, los republicanos han pasado al contraataque

Barcelona 17.—El cambio radical que ya señalamos ayer en la situación militar en el frente de Extremadura, ha progredido y acentuado hoy. En ningún sector el enemigo ha podido ganar un solo metro de terreno. En numerosos puntos los republicanos han pasado al contraataque y han rechazado al enemigo fuera de las posiciones conquistadas últimamente haciéndoles retroceder más allá de sus líneas.

Se han desarrollado varios combates al Norte del eje Castuera Almadén. El enemigo que intentó hoy pasar a la ofensiva, ha sido batido en toda la línea. En el sector Suroeste de Puebla de Alcócer donde los rebeldes habían logrado situarse en la orilla derecha del río Zújar, sus tropas han sido rechazadas más allá del río.

Los republicanos han tomado al enemigo numeroso material; después de atravesar el río combatiendo, se han establecido en posiciones situadas en la orilla Sur.

En el centro del frente, en el sector de Cabeza de Buey las tropas republicanas mantienen sin dificultad sus posiciones, y en algunos puntos han pasado al contraataque.

El plan concertado del Mando Superior Republicano de dejar, primeramente aproximar al enemigo hasta en los parajes de la vertiente de las fortificaciones, está a punto de realizarse. En efecto, por este medio los republicanos han logrado atraer al enemigo en un sector donde no dispone casi de enlace con la retaguardia y puede así diezmarlo en el curso de combates sucesivos, apoyándose en un vasto sistema defensivo bien establecido en profundidad.—(A. E.)

La reorganización del Gobierno ha sido acogida con una satisfacción unánime en toda la España leal

Barcelona 17.—La reorganización del Gobierno ha sido acogida en toda la España leal, con una satisfacción muy grande.

Millares de cartas y telegramas de felicitación no cesan de afluir a la Presidencia del Consejo afirmando la satisfacción unánime por la manera con que ha sido resuelta la diferencia política que ha motivado la sustitución de los ministros señores Irujo y Agudé. Se hace remarcar además que esta diferencia política no reviste una importancia real y no tiene otra significación que la de un simple incidente al margen de la preocupación fundamental del Gobierno y del pueblo español de hacer la guerra a los invasores.

Conviene señalar que el hecho de que el señor Irujo y Agudé que han presentado su dimisión porque no estaban de acuerdo con los decretos recientemente aprobados por la mayoría del seno del Gobierno, no significa absolutamente que las regiones autónomas se hayan separado del Gobierno central, ni que haya rivalidad en cuanto a los poderes y atribuciones de uno y otro. Son puntos de vista estrictamente personales, compartidos quizá por algún partido, pero que no tienen en la vida política de España ninguna importancia. El pueblo español está mas unido que nunca en un solo deseo y una sola voluntad: expulsar al invasor del suelo patrio.

## CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10 noche en punto  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10

MARTES A LAS 6'30 TARDE  
PR. GRAMA DOBLE LE ESTRENO  
El drama de cow boys por TOM MIX

## El amigo enmascarado

y el colosal espectáculo de intensísima emoción.

## EL INFIERNO EN VIDA

Una obra más fuerte que «SOY UN FUGITIVO», con escenas de criminal crueldad en los presídios norteamericanos

Aunque en un punto concreto ciertas personas hayan podido compartir una opinión diferente, no están menos enteramente con las líneas generales y directrices de la política del Gobierno presidido por el Dr. Negrín y le han podido manifestar sin caer en la exageración, que la totalidad de los catalanes están completamente de acuerdo con la conducta del Gobierno de Unión Nacional, hasta en este pequeño problema que ha motivado la dimisión de dos ministros. Todos los que desean sinceramente la victoria, comprenden en efecto, la imperiosa necesidad impuesta por la lucha, que los puertos y las industrias de guerra sean dirigidos por manos fuertes y enteramente sometidos a la disciplina militar más severa.—(A. E.)

La 4.ª División «Navarra» ha sido diezmada por el Ejército republicano

Barcelona 17.—La 4.ª División «Navarra» del ejército faccioso, ha tenido que ser retirada del sector de la Sierra Pandols después de los encarnizados combates librados en esta región durante la última semana. En efecto, las tropas leales han diezmado casi completamente esta División, cuya mayoría de sus componentes han caído frente a las posiciones republicanas.—(A. E.)

La personalidad de los nuevos ministros señores Moix y Bilbao

Barcelona 18.—El nuevo ministro de Trabajo, don José Moix Regás, pertenece al Partido Socialista Unificado de Cataluña y es alcalde de Sabadell. El ministro sin cartera don Tomás Bilbao Hospitalet, era actualmente Cónsul General de España en Perpignan.—(Febus.)

El señor Negrín marcha a Zurich para asistir a un congreso científico

Barcelona 18.—Tramitada y conjurada la crisis parcial surgida en el seno del Gobierno, ha marchado a Zurich el Jefe del mismo, doctor Negrín, con objeto de asistir a un congreso científico.

Le sustituye en las funciones de Presidente y ministro de Defensa, el de Estado don Julio Alvarez del Vayo.—(Febus.)

La Comisión inglesa que intervendrá en el canje de prisioneros, llega a Toulouse

Toulouse 18.—Ha llegado la Comisión inglesa que procederá al intercambio de prisioneros civiles y militares de España. Empezará a actuar el 25 del corriente. El presidente de la Comisión residirá en esta ciudad y de sus colaboradores habrá uno destacado en Barcelona y otro en Burgos.—(Febus.)

«¡Pobre Franco!», exclama «L'Ouvre»

Paris 18.—Comentando el tono agrio de la prensa fascista italiana a algunos artículos de la prensa francesa sobre la pacificación de España, «L'Ouvre» escribe: «De Roma dicen que Mussolini y sus consejeros quieren a todo trance en España una solución militar. ¿Habrá que deducir de eso que si Franco quiere la paz con los españoles no se lo permitirán? ¡Pobre Franco!»—(S. R.)

Italia lanza globos-sondas a propósito de una posible mediación para solucionar el conflicto español

Paris 18.—Roma rechaza de plano las sujeciones de cierta prensa francesa que pide una mediación en la guerra de España. Consideran absurdas esas sujeciones y sus periódicos dicen que una mediación en España es inadmisibile. Pero es preciso notar que la prensa filofascista de Francia al hablar de la crisis ministerial de España, refleja su descontento porque no se haya llegado a la constitución de un Gobierno partidario de la mediación.—(S. R.)

Favorables comentarios de la prensa londinense a la rápida solución de la crisis

Londres 18.—Rara vez un Gobierno de la República ha tenido en Londres desde el comienzo de la lucha en España una prensa tan a su favor como la de ayer y hoy. La rapidez en la tramitación de la crisis y el viaje del Dr. Negrín a Zurich, son objeto de amplios comentarios. El hecho de que en plena guerra un jefe de Gobierno salga, después de su última crisis política, que parecía difícil, para ir a formar parte en las primeras horas en un congreso científico internacional, es algo que ha causado una excelente impresión en Inglaterra donde la calma y el dominio en sí son las cualidades más apreciadas en un hombre público.

Será exagerado, pero estos detalles han contribuido a dar en Inglaterra una sensación mayor de solidez a la República que cualquier solemne declaración ministerial.

Después de un día y una noche de crisis—dice el «Daily Herald» en una información de su corresponsal en Barcelona—el nuevo Gobierno Negrín tiene tanta firmeza, que el primer ministro ha podido dejar tranquilo Barcelona para asistir en Zurich a un Congreso de Fisiología.

El «News Chronicle» subraya en su editorial, que el Gobierno español se ha reforzado con una facilidad y una rapidez notable. El doctor Negrín—agrega—continúa siendo Jefe del Gobierno. Un ministro vasco y otro catalán han sido sustituidos por otro catalán y otro vasco. Queda negado, pues, el temor de que la política que ocasionó la crisis, pueda afectar a la guerra.—(S. R.)